# EVALÚO MIS COMPETENCIAS 1

### INDICACIONES DEL EJERCICIO

A continuación, podrás revisar tu progreso. Con la ayuda de tu profesor(a) lee las preguntas y, teniendo en cuenta lo que ya sabes, busca la opción de respuesta correcta. Rellena el óvalo de la hoja de respuestas que tiene la letra que elegiste, sin salirte de él.

### ¡Mucho éxito!

## RESPONDE LAS PREGUNTAS 1 A 4 DE ACUERDO CON LA SIGUIENTE INFORMACIÓN:

El deseo de Rojas Pinilla de quedarse en el poder y la preocupación por una tercera fuerza política, hizo que los grupos políticos tradicionales de Colombia tomaran como estrategia la formación del Frente Nacional, el cual fue un acuerdo político entre estos



dos partidos para alternarse en el poder durante cuatro periodos presidenciales desde 1958 hasta 1974. Sin embargo, hacia 1950, Colombia vivía un periodo de violencia caracterizado por el enfrentamiento bipartidista entre liberales y conservadores, por lo que el general Gustavo Rojas Pinilla, aprovechando esta situación y apoyado por algunos liberales y conservadores, asumió la presidencia de la República el 13 de junio de 1953 por medio de un golpe de Estado militar.

- La forma en la que Rojas Pinilla llegó al poder puede comprenderse como una consecuencia de
- el poder que tenían los militares sobre los partidos tradicionales.
- el desorden político y la violencia social causada por el bipartidismo político.
- la apertura democrática que se dio para la participación política de otros partidos.
- la alternancia del poder y una estrategia democrática diferente.

Des: 13 CSV / Compt.: Historia y cultura / Comp.: Pensamiento reflexivo y sistémico

- De acuerdo con el texto, se puede concluir que la estrategia de formar el Frente Nacional desde el punto de vista político, se dio fundamentalmente para
- evitar que una tercera fuerza política cobrara fuerza y asumiera el poder.
- fortalecer la propuesta política y militar de Gustavo Rojas Pinilla.

- **©** permitir la inserción de gobiernos militares mediante un golpe de Estado.
- permitir la llegada y la participación en el poder de una tercera fuerza política.

Des: 1.3 CSV / Compt.: Historia y cultura / Comp.: Pensamiento reflexivo y sistémico

- La forma en la que Gustavo Rojas Pinilla asumió la presidencia tuvo un impacto en la política de Colombia porque fue considerada como una
- A expresión política legalista y militar.
- (B) corriente política alternativa y democrática.
- expresión dictatorial militar antidemocrática.
- corriente democrática militar alternativa.

Des: 1.3 CS.V / Compt.: Historia y cultura / Comp.; Pensamiento social

- A partir de la información anterior se puede afirmar que un antecedente del Frente Nacional fue la
- A Guerra de los Mil Días.
- presidencia de Gustavo Rojas Pinilla.
- formación de grupos guerrilleros como las FARC.
- Hegemonía Liberal.

Des: 1.3 CS.V / Compt.: Historia y cultura / Comp.; Pensamiento social

Para un país como Colombia, que no ha fortalecido su industria local, la sustitución de importaciones es una buena alternativa, ya que es un proceso que involucra aquellas políticas que favorecen la producción interna de productos y puede lograrse mediante políticas artificiales que ponen restricciones al libre comercio, como la imposición de aranceles e impuestos a las importaciones.

Pero, la sustitución de importaciones, Colombia también la puede lograr mediante la

- implementación de subsidios a las importaciones de mercados extranjeros.
- disminución de la exportación de productos agrícolas y manufacturas artesanales.



disminución de los costos de producción y la mejora la calidad de los productos nacionales.

D libertad de importaciones y la eliminación de cualquier restricción de libre mercado.

Des: 2.2, CS.V / Compt.: Espacial-ambiental / Comp.: Pensamiento reflexivo y sistémico

## RESPONDE LAS PREGUNTAS 6 A 8 DE ACUERDO CON LA SIGUIENTE INFORMACIÓN:

En la actualidad se observa que los países tecnológicamente avanzados en América Latina, compiten en los mercados internacionales con productos tecnológicos y grandes desarrollos científicos, mientras que los países latinoamericanos, denominados "subdesarrollados", proporcionan a estos grandes países y mercados, la materia prima y mano de obra barata para manufacturar sus productos tecnológicos.

- **6.** Actualmente, el progreso tecnológico crece a gran velocidad y trae múltiples beneficios a los seres humanos, sin embargo, el principal error en el que incurren los países tecnológicos avanzados es
- tener fe ciega en el progreso salvaje y no aplicar un progreso responsable con conciencia social y ambiental.
- darle poca importancia a la educación de los niños y niñas basada en el uso indiscriminado de las nuevas tecnologías.
- la poca destreza que tienen al momento de negociar los recursos naturales y materias primas minerales.
- tratar de ofrecer una solución a sus problemas fundamentales a través del uso de recursos tecnológicos.

Des: 2.2. CS V / Compt.: Espacial-ambiental / Comp.: Interpretación y análisis de perspectivas

- 7. La anterior situación de desigualdad puede cambiar a favor de los países denominados "subdesarrollados" si
- A toman la iniciativa de exportar en mayor cantidad las materias primas minerales.
- **(3)** aprenden a negociar sus productos artesanales en los mercados internacionales.
- deciden abandonar el lugar de marginados que han tomado por iniciativa propia.
- invierten en la investigación y transformación de la materia prima que poseen.

Des: 2.2, CS.V / Compt.: Espacial-ambiental / Comp.: Pensamiento reflexivo y sistémico

- 8. De acuerdo con el contexto internacional actual y la forma como algunas naciones de Europa se han posicionado como "desarrolladas", se puede inferir que una consecuencia demográfica de este hecho es
- la pérdida de todas sus colonias en el extranjero, de las cuales sacaban materia prima.
- el aumento del conflicto bélico con naciones potencias extranjeras por dominar el mercado.
- la disminución de su población a causa de constantes guerras con naciones vecinas.

la crisis humanitaria causada por migrantes y refugiados de países "subdesarrollados".

Des: 2.2. CS.V / Compt.: Espacial-ambiental / Comp.: Interpretación y análisis de perspectivas

## RESPONDE LAS PREGUNTAS 9 Y 10 DE ACUERDO CON LA SIGUIENTE INFORMACIÓN:

#### **EL FRENTE NACIONAL**

El Frente Nacional fue el gran acuerdo de alternancia del poder llevado a cabo en 1958 por parte de los dos partidos tradicionales del país: Liberal y Conservador. Se trató de un pacto bipartidista que buscaba calmar los ánimos frente al gran descontento que se vivía en el país, a raíz de la dictadura de Gustavo Rojas Pinilla. Es así como liberales y conservadores se reparten el poder por un periodo de 12 años (que terminan siendo 16 años), donde no solo se incluye la presidencia de la República, sino también la mitad del sistema estatal. De esta manera, puede considerarse como un gran suceso para la vida colombiana, ya que una de las consecuencias que tuvo el Frente Nacional fue generar las condiciones necesarias para el posible origen de las guerrillas dentro del país.

- **9.** Muchos analistas se han centrado en las consecuencias negativas del Frente Nacional, pero una consecuencia social POSITIVA que tuvo este pacto político fue que
- moderó la violencia bipartidista que aquejaba a Colombia por más de un siglo y que se había acrecentado con el asesinato de Gaitán en 1948.
- organizó la repartición del poder de forma equitativa evitando así la agudización de una confrontación política violenta
- fras una prolongada crisis económica que no parecía mejorar, durante el Frente Nacional se solicitaron créditos externos, necesarios para mantener operando al sector público.
- transformó las instituciones, organizándolas para repartirse no solo el poder presidencial, si no también el poder de todo el sistema estatal.

Des: 3.3 CS.V / Compt.: Ético-político / Comp.: Pensamiento reflexivo y sistémico

- **10.** El planteamiento al final del párrafo donde se afirma que fue durante el Frente Nacional donde se gestaron los grupos guerrilleros es
- A correcto, porque este acuerdo bipartidista no pudo eliminar la violencia política, por el contrario, la recrudeció aún más, haciendo que las guerrillas liberales se alzaran en armas en contra de la propuesta de división del poder del Frente Nacional.
- incorrecto, porque este acuerdo bipartidista eliminó la violencia política, en consecuencia, logró acabar con las guerrillas liberales que se alzaban en armas en contra de la propuesta de división del poder del Frente Nacional.

### Prueba tipo Saber

- incorrecto, porque este acuerdo bipartidista no limitó los canales de participación política a algunos sectores, por el contrano, fortaleció su participación para poder así acabar con la violencia política.
- correcto, porque este acuerdo bipartidista limitó los canales de participación política a algunos sectores, lo que, sumada a la falta de presencia del Estado, provocó la formación y fortalecimiento de grupos guerrilleros como las FARC, el ELN y el M-19.

Des 33 CSV / Compt. Etico-político / Comp. Interpretación y análisis de perspectivas

#### RESPONDE LAS PREGUNTAS 11 Y 12 DE ACUERDO CON LA SIGUIENTE INFORMACIÓN:

### EL IMPACTO DE LA CONSTITUCIÓN DE 91

Los múltiples mecanismos de participación, la apertura política y los esfuerzos por crear ciudadanía cambiaron radicalmente el escenario político. El bipartidismo cedió el espacio a una pluralidad de fuerzas que, en su momento, hubo que limitar, y a partir de 1991 ha sido imposible crear gobiernos monocolores. Las coaliciones ordenadas constitucionalmente fueron sustituidas por gobiernos multipartidistas. La cohabitación entre diversas familias políticas se hizo rutinaria. La circunscripción nacional, las dos vueltas para la elección presidencial, la vicepresidencia y la financiación política fueron elementos esenciales de la apertura política.

Tornado de: http://www.semana.com/edicion-30-anos/articulo/ el-impacto-constitucion-del-91/263523-3

- La apertura política impulsada por la Constitución de 1991, se expresa en el texto cuando habla de
- (A) los gobiernos multipartidistas.
- el bipartidismo político.
- el gobierno monocromático.
- las coaliciones bipartidistas.

Des: 3.2 CS.V / Compt.: Ético-político / Comp.: Interpretación y análisis de perspectivas

- 12. Según el texto, uno de los elementos esenciales que definió la apertura política a partir de la Constitución de 1991 fue
- la desaparición de los partidos tradicionales.
  B el afianzamiento de los gobiernos bipartidistas.
- la segunda vuelta de la elección presidencial.
- la exclusión entre los partidos monocromáticos.

Des: 3.2 CS. / Compt.: Ético-político / Comp.: Interpretación y análisis de perspectivas

## RESPONDE LAS PREGUNTAS 13 Y 14 DE ACUERDO CON LA SIGUIENTE INFORMACIÓN:

Los habitantes de un municipio localizado a orillas del río Magdalena, como sustento económico, toda su vida han vivido de la pesca artesanal. Con el fin de realizar una planta hidroeléctrica que abastecería de energía a toda la región, el Gobierno nacional decide represar el río antes de su llegada a la cabecera municipal. Los habitantes del municipio presentan una queja ante la Defensoría del Pueblo, pidiendo que no se lleve a cabo el proyecto, pues este dañaría gravemente su principal fuente de sustento.

- El gobierno, para evitar el conflicto con los habitantes del municipio, primero debió
- Obligar a esta población a desalojar el municipio, porque el proyecto beneficia a toda un región.
- B prever y plantear con los pobladores una solución conjunta a las problemáticas presentadas.
- comprar las propiedades para obligar a los pobladores a trasladarse a otro lugar.
- crear industrias multinacionales para que los habitantes del municipio cambien su actividad económica.

Des: 2.5 CC.V / Compt.: Participación y responsabilidad democrática / Comp.: Integradora

- 14. En respuesta, para compensar a las personas que verán afectada su actividad económica, el gobierno ofrece empleo en la planta a los habitantes del pueblo. Sin embargo, esta solución planteada por el gobierno NO contempla
- la capacidad de los funcionarios de la Defensoría del Pueblo frente a este caso.
- Que el proyecto solo debe afectar a la población que se beneficia de este.
- i la planta está en la capacidad de darle empleo a todos los habitantes del pueblo.
- que hay personas que no puedan o no desean cambiar su actividad pesquera.

Des: 2.5 CCV / Compt.: Participación y responsabilidad democrática / Comp.: Integradora

#### 15. Carta abierta a Juan Manuel Santos (Fragmento):

### Pliego de peticiones de los cafeteros colombianos

Son varios los factores que han incidido en esta grave situación. Algunos de tipo coyuntural, climáticos, como los recios inviernos; tecnológicos, como los altos niveles de infestación de algunas plagas; hasta los que atañen con el curso del mercado internacional y otros de carácter estructural. No obstante, un catalizador de ellos ha sido la reestructuración económica del país hacia la explotación y exportación de minerales y combustibles. La industria del café tenía que colapsar, entre las primeras, por tratarse de un producto dirigido a la exportación y de origen minifundista.

El precio interno para la próxima cosecha será definitivo para la supervivencia de la caficultura colombiana, inclu-



sive si llegare a transarse el café a un precio de equilibrio respecto al costo de producción. Es indispensable garantizar una rentabilidad que facilite invertir en el cultivo para reemprender la senda de la recuperación. La solución no es a mediano plazo, parodiando la famosa frase, en él, "ya todos estaremos muertos".

Tomado de: http://www.moir.org.co/Carta-abierta-a-Juan-Manuel-Santos.html

De acuerdo con el texto, los caficultores sostienen que es "indispensable garantizar la rentabilidad del precio interno". La lógica de este argumento es que

mayor rentabilidad implica recuperar la inversión.
 mayor rentabilidad implica perder la inversión.
 menor rentabilidad implica recuperar la inversión.
 menor rentabilidad implica triplicar la inversión.

Des. 2.4. CC V / Compt. Participación y responsabilidad democrática / Comp.: Cognitiva

## HOJA DE RESPUESTAS

- 1. (A) (B) (C) (D)
  2. (A) (B) (C) (D)
  3. (A) (B) (C) (D)
  4. (A) (B) (C) (D)
  5. (A) (B) (C) (D)
- 6. A B C D

  7. A B C D

  8. A B C D

  9. A B C D

  10. A B C D
- 11. (A) (B) (C) (D)
  12. (A) (B) (C) (D)
  13. (A) (B) (C) (D)
  14. (A) (B) (C) (D)
  15. (A) (B) (C) (D)